
财经评论

在管清友看来，传统汽车企业无论是

国外品牌还是国内品牌，与造车新势力正

在形成一个新的竞争格局。“从开始的互相

看不上，到现在互相重视，我觉得下一步应

该互相学习。所以我们提出过一个说法，

叫‘传统汽车企业要学习郭德纲，造车新势

力要学习李雪琴’。”

管清友解释称，郭德纲是一个很有名

的相声演员，现在无法完全用相声演员这

个词定义他，他成功地把相声通过跨场景、

跨文娱形式的组合改造升级了，让整个相

声行业焕发了青春。

为什么造车新势力需要学习李雪琴？

管清友称，李雪琴毕业于北大新闻学专业，

随后闯入脱口秀行业，没有任何脱口秀功

底的她在这个新赛道上异军突起。“如果你

是一个传统的相声演员，你会看这些新的

脱口秀演员（的表演），你觉得他们行吗？

他们有这个功底吗？他们确实行了，而且

形成了一大批这样的脱口秀演员。”

造车新势力原来对汽车行业不熟悉，

借助技术的迭代，实现了异军突起。

管清友表示，“这是一个好事情，我们

要相互学习。李雪琴要向郭德纲学习，郭

德纲也要向李雪琴学习。我们传统汽车企

业和造车新势力要相互学习，相互包容，相

互促进，共同造就中国汽车行业的弯道超

车这个绝佳的机会。”

关于汽车行业对于“碳中和”的态度，

管清友则给出了另一个学习对象——碳酸

饮料行业。“我最近跑了很多汽车企业，跟

很多企业家和专家聊，虽说节能减排是汽

车行业一百多年永恒的主题，但我们发现，

其实汽车行业对于这个事情有点被动，我

们总体发展的模式，或者我们对待‘碳中

和’这个事情是外力推动型的，它是被动式

的，它不是一种价值观驱动型的。”

他举例称，很多人都喝碳酸饮料，但对

碳酸饮料中糖分对于人体健康的危害有所

排斥，于是碳酸饮料企业便逐步实现了糖

含量的不断降低，从高糖到低糖再到现在

的零糖。“他们已经开始给他们的用户提供

零糖可乐了。这些所谓内驱型的企业，它

带给我们的启示是什么？”

管清友称，今天大部分国内车企做的

事情是根据协会和主管部门的要求，提供

符合这个指标的所谓“低糖可乐”。而一些

优秀的、可持续发展做得好的企业已经在

做“零糖可乐”了。

管清友认为，国内车企应该有一个

从外力推动型到内力驱动型的应对碳中

和的转变。“我们也希望在落实碳达峰、

碳中和这个目标过程中，中国的汽车企

业能够成为全球‘碳中和’‘碳达峰’的标

杆企业。”

传统车企正在经历“郭德纲式”转型

“我觉得传统汽车企业正在经历郭德

纲的这种转型，如果不能实现这种转型，传

统汽车企业很可能像传统相声这种形式，

技术很好、功底很扎实，最后没落了。”如是

金融研究院院长、如是资本创始合伙人、经

济学家管清友在中国汽车工业协会主办的

第11届中国汽车论坛上表示。 ■ 王帅国

近日，“钟薛高爱要不要”舆情冲上微博热搜，引发不小的风波。经钟薛高方面澄清，相关视

频系被“恶意剪辑”。与此同时，钟薛高2018年、2019年两次被有关部门处罚的经历被一些媒体

翻出，冠以“钟薛高的虚假广告有多野？”标签再度传播。很多人可能不知道，“钟薛高”这个拗口的

名字是“中国式雪糕”的意思，其经典款式是一块唐代的瓦片。从命名到造型、宣传，这家新兴品

牌的“国货”意识都十分强烈。但是其高价策略又频繁引发非核心受众的不解与排斥。

近几年，国人对新国货的关注度持续上升。IT通信、汽车行业、快消日化与服装服饰成为国潮

品牌扎堆的四条赛道。完美日记、花西子、喜茶等一个个似乎还新鲜的名字迅速变得耳熟能详。

到底什么是“新国货”？亿欧智库为“新国货”重新下了一个精准定义：新国货是指中国品牌

基于中国传统文化内涵，进行新创造或采用新营销资源进行传播的国产实体消费品。 ■ 西坡
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央行约谈
5家银行和支付宝

中国人民银行6月21日发布

消息称，为打击比特币等虚拟货

币交易炒作行为，人民银行有关

部门约谈了工商银行、农业银行、

建设银行、邮储银行、兴业银行和

支付宝（中国）网络技术有限公司

等部分银行和支付机构。

根据国家统计局公布的数据，2020年

线上实物消费品零售额为97590亿元，同

比增长 14.8%。国货品牌实现爆发式增

长，正一步步踏着浪潮走向世界。据亿欧

智库数据显示，2020年，相关新国货品牌

进行了 200次融资，累计融资 31.1 亿元。

最受融资方关注的TOP3赛道分别是食品

饮料、化妆品、服装服饰，分别进行81次、

40次、20次融资；获得融资额最多的TOP3

赛道是食品饮料、母婴用品、化妆品，分别

获得7.4亿元、5.8亿元、4.2亿元的融资。

无疑，新国货品牌赶上的是，消费主义

浪潮的持续高涨，纵深至所有的消费品机

遇的背后都是：产品差异化、品类品牌化、

品牌使命化，以及更为细致入微的洞察和

灵活的决策。从崛起的新国货品牌的具体

实践中可以看到：在传播上，他们更加注重

内容营销、社交种草。

2017年，中国品牌日首次设立，过去四

年，国货品牌初露锋芒，许多新消费品牌完

成从0到1，老字号焕发第二春。然而当资

本纷纷涌入，蓝海变成红海，2021年国货

将迎来“新十年”的序幕，开启国货品牌2.0

阶段，内部洗牌将成为常态。如何借助平

台力量，跃升为真正的国际级消费品牌将

是一场残酷的战争。

钟薛高的“爱要不要”惹怒了一众网

友，有媒体扒出钟薛高“发布虚假广告”的

黑历史。对这个成立才短短3年多的新国

货品牌，惩罚和热度一样来得猛烈。

显然，面对质疑，钟薛高还没有足够的

能力，去证明自己的高价格。它用外国进

口的原材料证明自己的品质，它用雪糕棍

是14周可降解的婴儿级秸秆材料证明自

己的环保理念。但是随着虚假的东西被曝

出，使用的干酪没有获奖，雪糕棍不是婴儿

级材质，信任也随之崩塌。

此前的元气森林最吸引消费者同时也

最受诟病的是，玩“0糖”的文字游戏。在包

装宣传上把“0糖”当主要卖点，元气森林在

短短五年时间抢跑一众饮料界老牌巨头，

不仅欺骗了消费者买单，也欺骗了消费者

长胖。互联网是一面“照妖镜”，相比以往

品牌传播周期长、反馈不及时的状况，如今

用户通常在一天至一周内就能对产品质量

做出反馈。

新国货也在关乎对新消费崛起底层逻

辑的理解。我们热议的新消费，究竟是一

个周期性的现象，还是一个国家国民经济

发展出现的结构性趋势？留给国人未来更

多的思考是，我们期待的国货产品到底应

该是什么样子？

中国人民大学重阳金融研究院高级

研究员刘志勤强调，对新国货而言，仍面

临两大挑战，一是新国货品牌的营销能力

不能单纯取决于广告和名人效应，更重要

的是看市场反应、市场占有份额；二是对

新国货国际市场和国内市场的推动要特

别关注低碳经济和低碳效应，新国货必须

做到环保绿色和低碳，这样才是可持续

的，才是符合世界和国家发展战略要求

的，才会有市场。

我们需要
什么样的

去年电诈损失353.7亿

6月 22日，最高人民法院刑

三庭副庭长李睿懿表示，当前，电

信网络诈骗犯罪发案仍居高位，

去年，全国电信网络诈骗案件涉

及财产损失即达353.7亿元。

2021年5月
发行地方债8753亿元

据财政部网站消息，2021年5

月，全国发行地方政府债券8753

亿元。2021年1～5月，全国发行

地方政府债券25463亿元。


